

nombramientos a las directivas de cada una de las Secciones, incluyendo dicho documento, los nombres de los socios que se han afiliado a cada una de las ramas.

Queda a cargo de la Directiva, citar a la siguiente sesión el día y hora que lo crea conveniente; no habiendo más asunto que tratar y siendo las 18 horas se cierra la sesión levantándose la presente para constancia.

Monterrey, N. L., junio 26 de 1942.

El Presidente	El Secretario
Profr. Timoteo L. Hernández	Sr. Ricardo Treviño

Acta No. 5

En la ciudad de Monterrey, N. L., reunidos los miembros de la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística, que firmaron en el libro de asistencias, en uno de los salones de la Escuela Secundaria No. 1, sito en la calle M. M. del Llano 126 Pte., a las 17 horas del día treinta y uno de julio de mil novecientos cuarenta y dos, el Presidente, profesor Timoteo L. Hernández, declaró abierta la sesión, desarrollándose los trabajos de conformidad con el «Orden del Día», previamente aprobado como sigue:

El señor Ricardo Treviño, Secretario de la Sociedad, dio lectura al acta de la sesión anterior la que puesta a discusión fue aprobada sin modificación alguna por la Asamblea, firmandose de conformidad.

El profesor Hernández informa que los profesores de Sabinas Hidalgo ofrecieron por su conducto a la Sociedad toda su cooperación para suministrar algunos datos histórico-geográficos de la región en la forma que sean solicitados.

El señor José P. Saldaña estima y propone que es necesario recurrir al Archivo del municipio para tomar todos aquellos datos de interés para la Sociedad, entre los que puede figurar la lista de presidentes municipales del H. Cabildo de Monterrey, desde su fundación. Secunda la proposición del señor Ricardo Treviño, quién pide sea dirigido atento oficio al R. Ayuntamiento, solicitando permiso para proceder a dicha investigación. Se aprueba.

El licenciado Santiago Roel con toda atención exhorta a los presentes a trabajar con entusiasmo y ahinco en favor de nuestra Sociedad, llevando a su realización todas las proposiciones que se presenten, sin que se limite nuestra cooperación a proponer asuntos de interés, sino de obrar, es decir, a presentar algunos trabajos que conciernen a nuestro plan de trabajo. Aprobado.

El señor Saldaña habla de la necesidad de investigar la vida de los hombres ilustres de Nuevo León, a fin de formar las correspondientes biografías que vengan a enriquecer nuestros estudios. Se aprueba.

A este respecto, el profesor Hernández propone se trabaje activamente en la formación de la Biografía de Fray Servando Teresa de Mier Noriega y Guerra, a fin de que sea conocida ampliamente la actuación de tan ilustre hijo de Nuevo León, especialmente entre el alumnado de las Escuelas Primarias, a propósito del 179° aniversario de su natalicio. El profesor Manuel E. González dice que tiene entendido que el R. Ayuntamiento de Monterrey desarrolla trabajos de tal índole e invita a la Rama de Historia para que sea la encargada de desarrollar dicho trabajo y el relativo a otros personajes históricos que se deban honrar en los festejos de septiembre y octubre próximos. Aprobado.

El profesor Timoteo L. Hernández propone a continuación lo siguiente:

1. Buscar un local apropiado para el funcionamiento de la Sociedad, en vista de que el local de la Escuela «Presidente Calles» que ya había sido conseguido para tal objeto, está retirado y no presta las condiciones necesarias de seguridad.
2. La formación de una Galería con las fotografías de personajes ilustres de Nuevo León, sucesos históricos, lugares geográficos notables, edificios públicos y todo aquel material ilustrativo en relación con nuestros estudios. De acuerdo con lo anterior, el licenciado Roel propone sea nombrada una comisión que se encargue de hacer acopio de fotografías y de acercarse al C. Gobernador del Estado para solicitar tenga a bien ceder a la Sociedad todo el material fotográfico perteneciente al Gobierno. El profesor Atenedoro Colunga propone se adquiriera el mayor número de fotografías de los educadores del Estado.

Se aprueban los puntos anteriores. A continuación se aprueban los asuntos siguientes:

1. A iniciativa del licenciado Roel, que se gestione sea quitada del aula magna de la Universidad de Nuevo León la figura del óleo de Fray Servando Teresa de Mier por ser muy defectuosa, pues que más bien es una caricatura.
2. Quitar y restituir la estatua del general Mariano Escobedo en la ciudad de Galeana, N. L., por parecer más bien un adefesio que una estatua.
3. Marcar por medio de placas algunos lugares históricos. La virgen de la Purísima en la calle Diego de Montemayor que recuerda el acto histórico de la batalla en Monterrey, de las tropas mexicanas contra

los americanos, durante la intervención de los Estados Unidos.

4. Otra placa conmemorativa en los «Ojos de Agua de Santa Lucía», la Plaza de la Ciudadela, etc., debiendo gestionarse lo relativo a la conservación y protección de dichos lugares. De paso informó el licenciado Roel que en nombre del Comité Pro-Museo rescató por la cantidad de \$ 175.00 un cañón histórico que había sido robado.
5. Organizar una excursión a «Piedras Pintas» y «Piedra Parada» de los municipios de Parás y Agualeguas, N. L., respectivamente, con motivo de investigación y para gestionar lo conducente, a fin de salvaguardar dichas reliquias históricas. Se acordó dirigirse al C. Presidente Municipal o al C. Jefe de la 7a. Zona Militar, general de división Francisco I. Urquiza en solicitud de una camioneta para tal excursión.
6. El profesor Alberto Sánchez propuso organizar una excursión a General Zuazua con objeto de investigar el lugar denominado San Pedro.
7. Se habló de la necesidad de cooperar con el Superior Gobierno del Estado para que cuanto antes se emprendan los trabajos relativos a la existencia de una carretera a las Grutas de García, lugar de verdadera importancia geográfica.

Después de aprobarse los asuntos anteriormente anotados, los Presidentes de las Ramas de Historia y Geografía entregaron sus programas respectivos.

El señor Ricardo Treviño, Presidente de la Rama de Estadística, después de dar a conocer sus puntos de vista en cuanto al funcionamiento de dicha Rama, la cual servirá de

eficaz auxiliar a las otras dos ramas, ofrece elaborar pronto el programa respectivo de acuerdo con las necesidades consiguientes que demanden los últimos.

A invitación del profesor Manuel E. González, el capitán Isaías Hernández Santiago, ingresa con beneplácito de todos a nuestra Sociedad, agradeciendo las atenciones de que fue objeto y declara que nada tiene que aportar a la misma, pero sí mucho que aprender.

El mismo profesor González invita a los miembros presentes que anteriormente no se habían presentado a nuestras reuniones, a adherirse a las Ramas que deseen, quedando su distribución como sigue:

Profesor Humberto Buentello, Geografía e Historia
Profesor Juan Garza Fernández, Geografía e Historia
Profesor Atenedoro Colunga, Geografía e Historia
Capitán Isaías Hernández S., Geografía e Historia
Profesor Antonio Garza y Garza, Geografía
Daniel Lozano Vallejo, Estadística
Miguel Angel Margáin, Estadística.

Quedó autorizado el capitán Isaías Hernández para invitar a elementos militares a que ingresen a esta Sociedad en nombre de la misma. Acepta.

Los señores profesores Timoteo L. Hernández y Buena-ventura Tijerina dan lectura a los programas respectivos de Historia y Geografía que se les tenía encomendados.

El señor Ricardo Treviño, propone formar un registro de los socios, para así tener un buen control; al efecto, pide que se empiece a agenciar lo de las fotografías, pues quiere que al margen de la hoja en donde se anote la filiación de cada uno, vaya la fotografía correspondiente. Aprobado.

A continuación el señor Treviño, presenta un libro titulado: *Regiones Económicas de Agricultura*, libro bastante interesante en lo que respecta a la agricultura de nuestra República. Esta obra fue elaborada y editada por la Secretaría de Agricultura y Fomento.

Enseguida el profesor González propone que se nombren miembros activos a todos los directores de las escuelas que hay en el estado de Nuevo León, pues así obtendríamos mayor cooperación. Se aprueba.

Queda a cargo de la Directiva citar a la siguiente sesión el día y hora que crea conveniente; no habiendo más asunto que tratar y siendo las 18 horas 30 minutos, se cierra la sesión, levantándose la presente para que conste.

Monterrey, N. L., julio 31 de 1942

El Presidente
Profr. Timoteo L. Hernández

El Secretario
Sr. Ricardo Treviño

Acta No. 6

En la ciudad de Monterrey, N. L., reunidos los miembros de la Sociedad, a las 16 horas del día 28 de agosto de 1942, en la Secretaría de la Escuela Secundaria No. 1, sito en la calle M. M. del Llano 126 Pte., el Presidente profesor Timoteo L. Hernández declaró abierta la sesión.

El profesor Hernández, explicó las causas por las cuales no concurrieron algunos de los socios.

En lectura de correspondencia, se dio cuenta de la carta enviada por el doctor Enrique Flores.

Se da a conocer, por el señor Presidente, la forma como quedó integrada la junta auxiliar de la Sociedad, en el municipio de Montemorelos. Asimismo, manifiesta que la junta

auxiliar de Linares ya se está organizando, y en breve quedará debidamente constituida.

A sugestión de alguno de los miembros de la Sociedad, se tomó el acuerdo de que se dirija atento oficio al Gobierno del Estado, sugiriéndole que se designen personas capacitadas para que haciendo un recorrido por los diversos municipios del Estado, organicen los archivos municipales y dejen establecido el sistema oficial de archivo, conocido como sistema decimal, que se sugiera asimismo, al propio Gobierno, se envíe a los municipios el manual de organización de archivo. Esta labor de organización de control de los archivos municipales, es sumamente interesante, tanto respecto de lo atrasado, como del presente, a efecto de asegurar la posibilidad de realizar las investigaciones históricas en la actualidad, con apoyo en los documentos antiguos, así como para esta misma clase de investigaciones en el porvenir.

A petición de la Comisión de Historia, se acordó mandar un oficio al C. Presidente Municipal, solicitándole la colocación de una placa conmemorativa que indique la fecha de fundación del Gran Círculo de Obreros de Monterrey, en la casa del don José Pérez Saldaña, ubicada en la esquina noroeste de las calles de Escobedo y 15 de Mayo.

El Presidente de la Comisión de Historia, licenciado Santiago Roel, dio cuenta con los dictámenes, los cuales fueron aprobados.

Enseguida se dio lectura al importante trabajo presentado por el señor Protasio P. Cadena, sobre investigaciones practicadas en el lugar denominado Piedras Pintas, habiendo sido aprobado el trabajo por la Asamblea. Asimismo, se acordó que se insista a través del ingeniero Vito Alesio Robles, para que se haga, por cuenta del Gobierno Federal, las investigaciones técnicas sobre Piedras Pintas.

El señor don Ricardo Treviño, en su carácter de miembro de la Sociedad dio a conocer a la asamblea de la misma, el Anuario Estadístico No. 2, elaborado por la Oficina de Economía y Estadística a su cargo en el Gobierno del Estado, y a petición de algunos de los socios, la Asamblea acordó felicitar al Gobernador por éste importante trabajo.

Enseguida el profesor Alberto Sánchez, dio cuenta con su trabajo «Reseña Histórico-Geográfica» del municipio de Marín; trabajo por el cual fue felicitado habiendo ofrecido el profesor Sánchez que esta reseña «Histórico-Geográfica», quedará terminada en breve.

Siendo las 18 horas, y con el acuerdo de que la Directiva vuelva a citar a los miembros a la nueva sesión cuando lo considere oportuno, se dieron por terminados los trabajos.

Monterrey, N. L., agosto 28 de 1942.

El Presidente
Profr. Timoteo L. Hernández

El Secretario
Sr. Ricardo Treviño

Acta No. 7

En la ciudad de Monterrey, N. L., reunidos los miembros de la Sociedad, a las 16 horas del día 14 de noviembre de 1942 en uno de los salones de la Escuela Secundaria No. 1, sito en la calle M. M. de Llano 126 Pte., bajo la dirección del Presidente profesor Timoteo L. Hernández, se declaró abierta la sesión.

El secretario dio lectura al acta de sesión anterior, la que fue aprobada. El señor Apolinar Núñez de León, informó a propósito del acuerdo contenido en el acta relacionada con la placa conmemorativa de la fundación del Gran Círculo de Obreros de Monterrey, que dicha placa ya existía, y que seguramente fue retirada para hacer reparaciones al edificio;

en vista del informe del señor Núñez, se le comisionó para investigar sobre el particular.

Enseguida se da lectura a la correspondencia recibida y sus trámites, los que son aprobados.

El señor Presidente informó sobre la ceremonia organizada en homenaje a Fray Servando Teresa de Mier Noriega y Guerra, el día 18 de octubre en la plaza «General Zuazua», ante su estatua.

Acordándose que se le den las gracias a la Dirección General de Educación, por la colaboración que aportó y que se pida al licenciado Armando Arteaga y Santoyo, que publique el trabajo que leyó sobre Fray Servando.

Terminado este asunto, y a proposición de alguno de los asociados, se acordó que sea publicado el trabajo presentado por don Protasio P. Cadena.

Enseguida el profesor Hernández propone que se haga un trabajo en honor del general Gerónimo Treviño, para ver si se publica en los periódicos el 20 de noviembre, acordándose que éste asunto quede a cargo de la Comisión de Historia.

A propuesta del licenciado Roel, y en vista del informe rendido sobre el particular por la Directiva, la Asamblea acordó que se de a conocer, por oficio, al H. Ayuntamiento de Monterrey, el dictamen rendido por la Comisión de Historia sobre el capitán Urbano Cantú.

Asimismo, fue acordado gestionar con la Administración Municipal, que a la actual Avenida de la Libertad se le de el nombre del general Francisco Naranjo.

Además y en relación con este mismo tema, la Asamblea aprobó la iniciativa de algunos de los socios, en el sentido de que se pida al H. Ayuntamiento de Monterrey, que adopte como norma consultar a la Sociedad, antes de aprobar los planes de nuevas colonias, a efecto de tener la oportu-

tunidad de hacer sugerencias sobre los nombres que deben darse a las nuevas calles de la ciudad.

Terminado este capítulo, el licenciado Roel, rinde un informe sobre la polémica que ha venido sosteniendo con los impugnadores de la personalidad de Fray Servando Teresa de Mier Noriega y Guerra, originada por la ceremonia verificada en su homenaje, por acuerdo de esta Sociedad y propone que se hagan gestiones ante el H. Congreso del Estado, para que se declare a Fray Servando, Benemérito del Estado; se sugiera al H. Congreso Nacional, que haga lo mismo respecto a la Nación y se inscriba su nombre en el salón del H. Congreso con Letras de Oro; estas proposiciones fueron aprobadas.

A proposición del Presidente profesor Timoteo L. Hernández, la asamblea aprobó que se envíe carta al licenciado Roel, respaldando su actitud en relación a la polémica que sostiene en defensa de Fray Servando.

También a propuesta de la Presidencia, se acuerda que para la entrega de diplomas a los socios, se organice una ceremonia especial.

No habiendo más asunto que tratar, se levantó la Sesión a las 17:30 horas, con la advertencia de que se citará para la próxima reunión.

Monterrey, N. L., noviembre 14 de 1942

El Presidente
Profr. Timoteo L. Hernández

El Secretario
Sr. Ricardo Treviño

Acta No. 8

En la ciudad de Monterrey, N. L., siendo las 20 horas del día 15 de diciembre de 1942, reunidos los miembros e invi-

tados de honor de la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística, en la biblioteca de la Escuela Normal para maestros «Miguel F. Martínez», el licenciado Fidencia de la Fuente, en representación del Superior Gobierno del Estado de Nuevo León declaró solemnemente inaugurada la serie de pláticas que desarrollará esta Sociedad sobre tópicos alusivos, de acuerdo a los trabajos que hoy se presenten con el programa elaborado para este día, agradeciendo sinceramente las atenciones de que es objeto, al mismo tiempo haciendo votos por el éxito de las futuras pláticas que redundarán en beneficio del Estado y la República en general.

A continuación el profesor Timoteo L. Hernández, Presidente de nuestra Sociedad, en acto sumamente simple y emotivo, hizo entrega a los socios presentes de los diplomas que los acreditan como miembros activos.

Enseguida, el propio profesor Hernández, hizo la presentación de los Delegados Foráneos que asistieron, señores don Carlos Villarreal A., de Cadereyta Jiménez y don Margarito Alcántara, de Hidalgo, N. L.

Acto seguido, el licenciado Santiago Roel, dio lectura a un interesante artículo exaltando merecidamente la figura nacional del Ilustre varón Fray Servando Teresa de Mier Noriega y Guerra, orgullo de México, por su aportación de auténtico revolucionario, durante la Guerra de Independencia, a propósito de la polémica que sostiene con ciertos elementos de la ciudad que pugnan vanamente por desmerecer la actuación que nuestro héroe, digno hijo de Nuevo León, desarrolló en favor de la Patria y de las ideas más avanzadas de libertad. Nutridos aplausos.

Habiendo terminado de leer su polémica el licenciado Roel, el profesor Alberto Sánchez, dio cuenta a la Sociedad del trabajo que está desarrollando sobre el municipio de

Marín, su pueblo natal, habiéndoseles deseado bastante éxito en su obra.

Siendo las 21 horas 30 minutos, el licenciado de la Fuente, clausuró los trabajos y para constancia se levanta la presente.

El Presidente
Profr. Timoteo L. Hernández

El Secretario
Sr. Ricardo Treviño

Acta No. 9

En la ciudad de Monterrey, N. L., a las 20 horas del día 18 de enero de 1943, reunidos los miembros de la Sociedad, en la Biblioteca de la Escuela Normal, para celebrar una sesión extraordinaria con objeto de honrar la memoria del investigador don Alberto Galván, dio principio la sesión bajo la presidencia del profesor Timoteo L. Hernández, quien en el uso de la palabra explicó a los presentes, tanto miembros de la Sociedad como invitados, el objeto de esta sesión solemne; hace presente el profesor Hernández que se encuentran en el local, los familiares de don Alberto Galván quienes fueron invitados de manera especial a este acto.

Como homenaje para don Alberto Galván, se descubrió un retrato suyo, amplificado, que se colocó previamente en la biblioteca de la Escuela Normal, donde se celebra la sesión y el profesor Timoteo L. Hernández dijo algunas palabras alusivas al acto.

En el uso de la palabra el licenciado Santiago Roel, lee un trabajo con datos geográficos de don Alberto Galván, habiéndose escuchado con interés por todos los presentes.

Enseguida don José P. Saldaña sustentó una plática sobre la vida de don Alberto Galván. A proposición de uno de los

miembros de la Sociedad, se acordó por unanimidad que todos los trabajos leídos en esta noche, como homenaje a don Alberto Galván, se publiquen en un folleto ilustrado con su retrato, y se envíen a las bibliotecas y centros de estudio.

La profesora Sofía Durán, uno de los familiares del señor Galván, dio las gracias en su nombre y en el de los demás familiares, por el homenaje rendido al señor Galván.

Terminado el acto oficial en honor del investigador don Alberto Galván, el Presidente de la Sociedad anunció que se pasaba a celebrar sesión de la Sociedad. En el uso de la palabra el licenciado Roel se refiere a una publicación aparecida en el periódico *El Norte*, de esta ciudad, número 1564 de fecha 16 de enero de 1943 que trata sobre un supuesto descubrimiento de documentos históricos, por el encargado del Archivo del Municipio de Monterrey. Se dio lectura al artículo de que se trata para conocimiento de los miembros de la Sociedad; el licenciado Roel propone que en vista de las inexactitudes que contiene la publicación que se comenta, se envíe al C. Presidente Municipal un escrito que lee personalmente, aprobándose esta proposición.

El profesor Eulogio Treviño, hace enseguida una explicación sobre la forma como «Carvajal y de la Cueva» fundó la ciudad de Monterrey.

Siendo las 22 horas y 15 minutos, se dio por terminada la sesión.

Monterrey, N. L., enero 18 de 1943

Damos Fe

El Presidente	El Secretario
Profr. Timoteo L. Hernández	Sr. Ricardo Treviño

Acta No. 10

En la ciudad de Monterrey, capital del Estado de Nuevo León, reunidos los miembros de la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística que firman en el libro de asistencia, en el local que ocupa la biblioteca de la Escuela Normal para Maestros «Miguel F. Martínez» a las 18 horas 30 minutos del día 2 de julio de 1943, el Presidente, profesor Timoteo L. Hernández declaró abierta la sesión.

El Oficial Mayor dio lectura al acta de la sesión anterior por haber estado ausente el Secretario, señor Ricardo Treviño, habiendo sido aprobada por unanimidad.

Se acordó hacer una petición al Gobierno del Estado, pidiéndole una ayuda pecuniaria, ya que la Sociedad cuenta con una partida de \$ 2,500.00, de la cual se ha tomado una mínima cantidad, por lo que se puede tomar parte del dinero, o bien que el C. Secretario de Gobierno ordene al Procurador General del Estado pague los trabajos que mande hacer esta Sociedad en imprentas particulares. Asimismo, se acordó hacerle un recordatorio al Gobierno del Estado sobre la promesa de ayuda prometida a esta Sociedad para que en forma más espontánea se sirva ayudarla, habiendo nombrado al efecto una comisión que recayó en el licenciado Santiago Roel, profesor Timoteo L. Hernández y señor Ricardo Treviño.

El licenciado Roel, manifiesta que se encuentra enterado de que el señor Armando Arteaga y Santoyo tiene terminada una bibliografía de suma importancia para el Estado de Nuevo León con datos históricos exactos y auténticos sobre la vida de Fray Servando Teresa de Mier Noriega y Guerra, pidiendo que por conducto de la Sociedad se imprimiera dicho trabajo y se diera a conocer al público, mandándose